

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 41 (1896)  
**Heft:** 12

**Buchbesprechung:** Zur Feldgeschützfrage [R. Wille]

**Autor:** E.P.

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 04.07.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

russe, une publication hors ligne, de fond et de forme, de texte et de dessins.

Les origines de l'armée, son organisation, sa composition, son administration y sont minutieusement exposées. Le soldat russe, les cosaques, l'infanterie, l'artillerie, la cavalerie de la garde, les troupes de ligne, les troupes spéciales défilent tour à tour sous les yeux émerveillés du lecteur en de nombreux instantanés pris sur le vif et réunis par les auteurs avec autant de persévérance que de goût.

MM. Caména d'Almeïda et de Jongh frères, pour donner à leur travail la haute consécration qu'il convenait, l'ont respectueusement soumis à l'approbation de l'Etat-major général russe et à l'examen du Cabinet de l'Empereur, et ils en ont reçu deux lettres flatteuses (dont les premières pages de l'album donnent le fac-similé) qui les autorisent officiellement à dédier leur œuvre à l'Empereur Nicolas II.

Ce précieux témoignage dit mieux que nous ne saurions le faire la haute portée de ce volume, qui va permettre aux officiers de toute armée européenne, suisses y compris, de faire très ample connaissance avec les différents corps et classes d'officiers russes ; il a dès lors sa place marquée dans toutes les bibliothèques militaires. Des deux spécimens des reproductions photographiques qui accompagnent le prospectus de M. Benda, on pouvait déjà conclure que la partie artistique et graphique ne laisserait rien à désirer. Un simple coup-d'œil sur les attachantes pages de l'album confirme en tous points cette conclusion.

---

*Zur Feldgeschützfrage* (La question du canon de campagne), par R. Wille, general-major z. D. Berlin, Eisenschmidt. 1896.

L'auteur bien connu du canon de campagne de l'avenir (*das Feldgeschütz der Zukunft*) vient de publier ce nouveau volume; il rend compte de l'état de la question brûlante pour tous les artilleurs, celle de la direction à donner aux études entreprises pour transformer l'artillerie de campagne. Les 400 pages de cet ouvrage ne sont pas consacrées à l'examen *ex professo* de la question, mais à une série d'études destinées, soit à réfuter ou discuter les dernières publications sur la matière, soit à examiner ce qui a été tenté dans le domaine pratique en France, en Angleterre, en Russie et en Autriche. Malgré l'apparente variété du sujet, on retrouve partout une idée maîtresse, la discussion de cet éternel problème : faut-il augmenter la mobilité de la pièce de campagne au détriment de sa puissance ?

Le général Wille est un adversaire résolu de toute diminution dans la puissance balistique du canon au profit de sa mobilité; les progrès de la métallurgie et de la construction mécanique permettent certainement d'améliorer le canon actuel, en augmentant la rapidité du tir et en dimi-

nuant le poids de la pièce; mais on ne doit rien exagérer en ces matières, toute exagération ayant pour conséquence une diminution de puissance dont les effets seraient déplorables. Mieux vaut une pièce, ayant un tir relativement lent, d'un poids tel qu'il faille encore l'atteler à six chevaux, mais dont la puissance balistique égalerait au moins celle de la pièce actuelle, qu'une pièce sensiblement plus légère et à tir très rapide, dans laquelle on aurait dû sacrifier la puissance.

Un chapitre du livre est consacré à l'analyse étendue et à la discussion de la brochure publiée par le Bureau fédéral d'artillerie, *l'Etude d'un matériel de campagne pour l'artillerie suisse*, dont nous avons rendu compte ici même dans notre numéro d'octobre. Le général Wille fait un grand éloge de cette étude, de la science de son auteur, de la clarté et de la précision de son exposé; il se déclare d'accord avec lui sur la plupart des points; il en est un cependant sur lequel il exprime une opinion nettement divergente : celui du poids de la pièce de l'avenir. Abaisser ce poids assez pour lui permettre d'atteler à quatre chevaux constitue, selon lui, une erreur; cet abaissement du poids du canon ne pouvant s'obtenir qu'aux dépens de sa puissance.

La lecture du livre du général Wille s'impose à tous ceux qui veulent se tenir au courant des transformations à apporter à l'armement de l'artillerie; ils y trouveront une foule de renseignements sur tout ce qu'on connaît des essais exécutés en Europe depuis quelques années, et suivront dans ce livre avec un vif intérêt la discussion très animée qu'a entreprise, à l'endroit de ces essais, un homme dont le nom fait autorité en ces matières.

Nous recommandons spécialement les chapitres consacrés à l'étude du canon court de 15 mm. de l'artillerie française, récemment introduit, et qu'on a vu apparaître pour la première fois l'année dernière aux grandes manœuvres, et ceux se rapportant à une pièce de 75 mm., à tir très rapide, du Creusot (système Schneider), exposée à Chicago et à Anvers. Cette dernière pièce, sans répondre encore à tous les desiderata, se rapprocherait déjà sensiblement du modèle qu'on doit attendre des progrès réalisés dans le domaine de la technique et de la métallurgie.

Major E. P.